

Zeitschrift: Le conteur vaudois : journal de la Suisse romande
Band: 24 (1886)
Heft: 48

Artikel: [Nouvelles diverses]
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-189521>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

point un inconnu ; il est apprécié depuis longtemps pour la foule des renseignements qu'il contient, et tout particulièrement par les agriculteurs, auxquels il devient presque indispensable.

2^e *L'Infirmier de la maison ou Conseiller médical des familles*, par le Dr Louis, édité chez M. H. Trembley, libraire, à Genève, sera bientôt dans toutes les bibliothèques et consulté dans chaque maison. Ce traité de médecine domestique donne l'indication raisonnée d'une foule de remèdes à la portée de tous, en même temps que d'excellents conseils à mettre en pratique en attendant l'arrivée du médecin, dans ces moments graves où tant de gens se trouvent si embarrassés auprès des malades. Cet ouvrage, fait par les soins d'un médecin et d'un pharmacien, et qui compte plus de 300 pages, ne coûte que 3 fr.

3^e *Le protestantisme, vu de Genève en 1886*, tel est le titre d'un ouvrage qui vient de paraître à la librairie Plon, à Paris, et qui fera certainement sensation. L'auteur ne pouvait choisir un meilleur poste d'observation que la vieille cité genevoise, où il a pu saisir les plus intimes manifestations de la vie protestante. A ces données directes, il a du reste ajouté une étude fort intéressante du mouvement actuel des idées en Angleterre, en Allemagne, en France et en Amérique. La manière, à la fois consciencieuse et impartiale dont le sujet est traité, un style entraînant, une très grande variété de faits et de citations en font une lecture intéressante au plus haut point. — Un vol. in-18, fr. 3-60.

LE SECRET DU CAPITAINE

VII

Une heure après, d'Avril rentrait au camp, s'occupait d'abord de son service, puis, vers quatre heures, revenait auprès du capitaine qu'il retrouvait encore avec l'ami Morel. Il fallait bien, cette fois, se déterminer à parler. D'Avril s'en inquiétait d'avance. Pourtant, après la troisième pipe, et au grand étonnement de Morel, le lieutenant interpella directement Darad.

— Ne viendrez-vous pas au bourg, mon capitaine ? dit-il ; je sais que vous y êtes né et que vous y avez passé toute votre enfance.

Le capitaine fronça les sourcils :

— J'y suis né, c'est vrai ; mais il y a longtemps que je n'y connais plus personne.

— J'ai pourtant vu quelqu'un qui vous connaît bien.

— Qui cela ?

— Luchaud, l'aubergiste du *Lion-d'Or*.

— Peut-être, mais je n'ai aucun désir de retourner au village.

La réponse semblait péremptoire. D'Avril pensa, à part lui, que ce qui retenait le capitaine était peut-être la crainte de repasser devant la fameuse terrasse de l'Eslière ; mais il ne perdit pas courage et chercha un détour.

— Mon capitaine, dit-il après un instant, on m'a montré, en passant devant le cimetière, les tombes de vos parents. Ne viendrez-vous pas jusque-là ? En prenant le petit chemin, par la traverse, nous y serions en quelques minutes.

Morel, stupéfait de l'insistance du jeune homme, avait cessé de fumer. Darad réfléchissait. Le lieutenant avait, d'un mot, évoqué des souvenirs qui parlent toujours haut au cœur de tout honnête homme. L'idée de prendre la traverse et d'éviter la route souriait aussi au capitaine.

Darad se leva tout à coup :

— Vous avez raison, dit-il, partons.

Il fit un signe à Morel qui, sans mot dire, suivit son ami.

Quelques instants après, les trois hommes se dirigeaient, par un chemin creux, vers le village. La soirée était magnifique. Les derniers rayons du soleil, arrivant obliquement sur la terre, doraien la cime des souches de chêne et le sommet des collines. Les merles se poursuivaient en poussant leurs petits cris du soir et en cherchant des retraites favorables au fond des buissons, pour y passer la nuit. On entendait au loin, dans les fermes, le bruit sourd des machines à battre. Ce calme de l'air, des champs et des bois, pénétrait l'âme d'une chaude émotion et la disposait aux plus doux sentiments. En revoyant tous ces carrefours, tous ces coins connus qu'il avait tant de fois visités, le capitaine sentait à nouveau toute sa jeunesse chanter au fond de son cœur, et ses rêves d'autrefois reprenaient une nouvelle forme.

— Beau pays ! murmura-t-il.

— Oui, reprenait d'Avril, beau pays et belle soirée.

On rejoignit la route en face du cimetière. Darad entra le premier, suivi de ses deux amis, et longtemps resta agenouillé, la tête dans ses mains, sur l'humble pierre qui couvrait les deux tombes unies de son père et de sa mère. Quand il se releva, une larme brillait au bord de ses paupières. Le lieutenant l'entraîna doucement vers le bourg, sans qu'il fit aucune résistance. Morel suivait toujours, silencieusement : son amitié n'avait besoin d'aucune explication. A ce moment, le soleil s'était couché, et l'ombre commençait à s'étendre. On arriva vite au milieu du bourg, en face de la maison fermée, et d'Avril sonna. En entendant la sonnette, le capitaine frémît et releva la tête : il y a de ces sons, connus dès le bas-âge, qui se gravent dans la mémoire et qu'on n'oublie plus jamais.

Le vieux cantonnier vint ouvrir. Les trois hommes franchirent la petite grille, traversèrent la cour intérieure, divisée en plates-bandes, où ne régnaient plus que les buis qui avaient pris des proportions extraordinaires, et entrèrent dans la maison.

Le capitaine jeta les yeux, rapidement, sur le corridor, la cuisine et l'escalier.

— C'est bien cela, murmura-t-il, rien n'est changé.

— C'est ici chez vous ? demanda Morel.

— Oui, mon ami ; mais ceux qui habitaient cette maison ne sont plus.

— Visitons le jardin et les chambres, dit le lieutenant.

Le cantonnier, qui avait tout un trousseau de clefs à la main, prit les devants et ouvrit les portes. Le capitaine, très ému, marchait vite. On parcourut successivement le petit jardin, avec ses étroites allées bordées de poiriers magnifiques, la basse-cour dépeuplée, les servitudes, puis on revint à la maison, on monta l'escalier et on parcourut les trois ou quatre chambres du premier et unique étage. Le capitaine montra à ses amis la petite pièce qui lui avait été donnée jadis comme cabinet de travail :

— Ici, dit-il, j'ai bien travaillé !

Et il murmura sur un ton plus bas :

— J'ai aussi bien rêvé !... Je croyais alors au bonheur !

D'Avril entendit, au même instant, la porte d'entrée qui se rouvrait et se refermait sur plusieurs personnes ; un frémissement parcourut tout son corps ; mais Darad et Morel n'entendirent rien.

(La fin au prochain numéro.)

Voici venir l'hiver et les punchs. On en boit très souvent qui ne vaut rien. Voici la recette calculée pour 10 à 15 personnes. On réduit en morceaux un kilo de sucre ; on râpe dessus l'écorce de cinq citrons ; on verse sur le tout un demi-litre d'eau

bouillante, afin que le sucre fonde, on couvre le tout afin que l'arôme des citrons ne se perde pas. Ensuite on y ajoute le jus de 5 citrons, on passe le tout au travers d'une serviette : cela fait, on y verse deux bouteilles de bon vin rouge bouillant, deux bouteilles d'eau bouillante, trois décis de rhum. Ce qu'il y a de remarquable, c'est que jamais ce punch ne fait mal à la tête. Garanti.

Voulez-vous savoir combien de becs de gaz il y a dans les rues de Paris ?

49,000 becs, tandis qu'à Londres, qui a une étendue triple de celle de Paris, il n'y a que 55,000 becs.

Réponses et questions.

Solution du problème de samedi : Il s'écoulera 3 h. 24 m. 36 s. 1908/2167 de seconde.

Une seule réponse juste, donnée par M. Braillard, Verrières.

Passe-temps.

. . N . . . A .
B S . .
. . . . P . . .
. E K N E E E N

Trouver, sur les *perpendiculaires* :

Une ville française renommée par ses pompiers.

Un pays de l'Afrique.

L'habitant d'un pays africain.

Un empereur défunt.

Une ville autrichienne.

Une ancienne arme de guerre.

Une ville suisse.

Une liqueur agréable.

Et sur une des *horizontales* :

Un défaut du genre humain.

Prime : Un calendrier.

Boutades.

Une cuisinière, qui vient d'être renvoyée par ses maîtres, racontait avec colère sa mésaventure à une de ses amies.

— Et dire que je ne leur *chipais* pas même un franc par jour ; c'est grand chose... avec toute la peine qu'on se donne !

— Tu vois, répond l'autre, à quoi que ça sert d'être honnête !

Le petit Jules a disparu du salon depuis un quart d'heure. Sa mère, inquiète, se met à sa recherche et le découvre, à l'office, penché sur le haut du placard aux confitures. Cris d'effroi de Jules, dont la figure barbouillée de groseille trahit l'horrible crime.

— Comment ! s'écrie la maman qui vient d'inspecter vivement l'étagère, un pot d'un quart de livre, tout entier ! C'est trop fort ! Méchant gourmand, tu vas être fouetté !

Alors Jules, d'une voix lamentable :

— Je voulais seulement goûter avec le doigt....

puis j'ai tout mangé, parce que la marque se voyait trop !...

Aux élections :

— Bonjour, père Gremecau ; j'espère que vous allez me donner votre voix.

— Mais, monsieur le comte, je l'ai déjà promise à votre concurrent.

— Qu'à cela ne tienne. En matière électorale, promettre et tenir sont deux.

— Oh ! alors, je vous la promets bien.

Après avoir acheté d'un habitant des montagnes une pièce de bétail à livrer dans la huitaine, un boucher du Val-de-Travers recevait, par carte postale, la demande ci-après :

« Faut-il vous l'envoyer vive ou morte ? »

Un joli trait dans une distribution de prix de concours agricole :

Un vieux berger reçoit une médaille et un peu d'argent pour les bons soins donnés à ses moutons, « qu'il aime, dit-il, comme ses enfants. »

— Et maintenant, mon brave, lui dit le président en lui serrant la main, nous vous attendons ce soir à sept heures, au banquet, où votre place est réservée.

— Bien fâché, monsieur, répond le bonhomme, mais c'est à c't'heure là qu'on donne à manger aux bêtes, vous souerez sans moi.

THÉÂTRE. — La représentation de **Clara-Soleil**, donnée jeudi, pour la première fois sur notre scène, a eu un succès fou ; jamais nous n'avons vu la salle en pareille gaité. C'est assez dire à ceux qui n'étaient pas là, de ne pas manquer la prochaine représentation, si prochaine il y a. — Cette amusante comédie de Gondinet a été vraiment enlevée par nos artistes, qui méritent nos meilleurs encouragements. Nous ne citons pas de noms, car tous se sont également distingués. — Demain, dimanche :

L'ARGENT DU DIABLE

drame en trois actes,

suivi de : **Un troupeur qui suit les bonnes**, grand vaudeville en trois actes. — Admission des billets du dimanche.

L. MONNET.

LIBRAIRIE NATIONALE, Tranchées-de-Rive, 3, GENÈVE

EN SOUSCRIPTION :

LA SUISSE

Etudes et Voyages à travers les vingt-deux cantons
par J. GOURDAULT.

Grande édition de luxe in-4°, ornée de 825 belles gravures.

Cette édition est la plus riche qui ait été faite sur l'histoire et la description de la Suisse ; elle paraît en livraisons au prix de 1 franc et sera complète en 90 livraisons. On peut recevoir la 1^{re} ou les 2 premières livraisons à titre d'essai. Envoi gratis et franco du prospectus.

Des représentants sont demandés. OL.195.G.

LAUSANNE. — IMPRIMERIE GUILLOUD-HOWARD ET V. FATIO